



Coucou les lecteur-ices de l'infolettre ☺ Nous sommes ravi-es de vous retrouver pour démarrer l'année !

## Nouvelle campagne d'info et de sensibilisation

### Loi relative à la protection imposée à une personne atteinte d'un trouble psychiatrique.

La loi du 26 juin 1990 vient d'être réformée en profondeur par la loi du 16 mai 2024 portant diverses modifications relatives à la protection de la personne atteinte d'un trouble psychiatrique.

Entrée en vigueur le 1<sup>er</sup> janvier 2025, cette réforme est en grande partie basée sur le rapport final d'un groupe de travail mis en place par les ministres de la justice et de la santé Koen Geens et Maggie De Block, et vise à adapter la loi du 26 juin 1990 aux évolutions récentes des soins de santé mentale. Les lignes de force de la réforme sont d'éliminer autant que possible la stigmatisation, l'utilisation de la coercition et de maximiser le recours à des alternatives à l'admission forcée, et ce en veillant à la sécurité de la société.

Tout au long de cette année, l'Autre « lieu » vous invite à plonger dans cette nouvelle loi, à en cerner les contours, les rouages mais aussi les difficultés éthiques, politiques et pratiques qu'elle ne manquera pas de faire surgir.

/// Restez dans les parages, des brochures informatives, outils et rencontres vous seront communiquées par ici ///

++ si vous souhaitez interpeller/partager un questionnement relatif aux mesures d'observation protectrices, n'hésitez pas à contacter Aurélie Ehx via [aurelie.ehx@autreliu.be](mailto:aurelie.ehx@autreliu.be)

# OPEN))res((SOURCE

La campagne 2024 au mic de Psyence Radio + lieux repères

## Psyence Radio invite le Labo

Quelles boussoles pour naviguer dans la tempête?

Première émission de l'année, Psyence reçoit en studio des membres du groupe "[le Labo](#)" de l'Autre "lieu" pour échanger sur la publication de leur livre [Open\)\)res\(\(Sources](#) et des outils collectifs qui existent pour nous permettre de trouver des repères dans le trouble, de naviguer dans la tempête...

L'émission est en ligne, à écouter et partager sans modération.

Ecouter l'émission

En savoir plus sur la campagne  
OPEN))res((SOURCE

## En recherche de lieu repère

Un des besoins identifiés lors des Labos, ces moments où nous tentons ensemble de saisir et transmettre ce qui fait soin dans les période de trouble, c'est le besoin de lieu-repère:

...en recherche de lieu-repère



*J'ai besoin de trouver des espace-temps où je peux me sentir accueilli.e où me sentir en sécurité car les dimensions d'hospitalité et de reconnaissance y sont primordiales dans ces lieux. Aires de chaleur, d'amour, avec diverses formes*

*d'amitié possibles. Lieu d'escale, solidaire. Petit îlot de recherche. Lieu pour reprendre son souffle. Lieu de ramifications et de connexions terrestres inter-espèces. Lieux où on peut aussi faire ensemble, coopérer, s'engager dans des projets. Mais attention, ces liens ne sont pas toujours paisibles, ils peuvent aussi être conflictuels.*

Ces lieux repères qui permettent la solidarité ont eux aussi parfois besoin de solidarité pour perdurer. On voulait vous partager la campagne du Cercle du Laveu, un lieu accueillant qui s'équipe de briques pour continuer, et qui cherchent des sous !

Le Cercle du Laveu "un lieu centenaire dédié à la vie associative, dans le quartier du même nom à Liège. Mais c'est aussi une programmation culturelle qui rayonne bien au-delà de nos frontières."

Vous trouverez sur leur site toutes les informations sur leur volonté d'achat du bâtiment, sa transformation en bien commun et sur la récolte d'argent pour permettre tout ça.

[Le site du Cercle du Laveu](#)

## Rencontres Images Mentales

regards sur la folie, projections, débats, spectacles, expo

Du 9 au 14 février à la Vénérie, les [Rencontres Images Mentales](#) (RIM) projeteront des films de toutes formes et animeront des rencontres autour de la santé mentale.

Quelques autrelieusien.ne.s se rendront donc au festival pour discuter certains films :

### Le souffle court

Le mercredi 12 février à 10h.  
Le collectif des 12 / 113 min / Belgique / 2023

En mars 2020, un collectif bruxellois de réalisateur·rice·s entame des échanges sur Skype avec des soignant·e·s de première ligne, mobilisé·e·s face à la pandémie de Covid. Au fil des

### Partitions d'instinct

Le vendredi 14 février à 11h50.  
Pierre Schonbrodt / 36 min / Belgique / 2024

Ce film retrace un projet chorégraphique à destination

### Chorée

Le vendredi 14 février à 16h.  
Marina Ledrein / 25 min / France / 2021

Ce film sans scénario est né à l'hôpital psychiatrique Robert

mois, la parole se libère. Fragilisé-e-s, ces travailleur-euse-s partagent leur engagement, leur souffrance, leur combat. Plus l'usure se fait sentir, plus le film met en lumière un système de soin défaillant tant pour les soignants que les soignés

RENCONTRE : Christian Marchal (Autre lieu/Psymages), Charlotte Grégoire et Stéphanie Brumat (Réalisatrices), Sylvie Carbonnelle (Sociologue)

des usagers des services de soins de l'hôpital Vinatier de Lyon. Ces jeunes, âgés de 18 à 25 ans, ont traversé un premier épisode psychotique (PEP), un moment éminemment fragilisant dans la vie d'un jeune adulte : première confrontation à la maladie psychique, à la perte de contact avec une certaine réalité et parfois à une hospitalisation. A travers l'expression artistique par le mouvement, ces jeunes accompagnés de leur fratrie, de membres du personnel de santé s'engagent sur le chemin d'une découverte de soi et des autres au-delà du langage.

RENCONTRE : Olivier Renard (Psychologue/Psymages), Pierre Schonbrodt (Réalisateur), Sarah Meurant (Autre lieu)

Ballanger (93) en collaboration avec le collectif d'usagers MOUVEMENT(s). Chorée, est emprunté à la Chorea antique et désigne simultanément une danse en groupe et une maladie nerveuse caractérisée par des mouvements involontaires, irréguliers. Il désigne aussi l'expérience proposée : danser ensemble malgré la souffrance psychique et les effets des médicaments. Le film propose un témoignage aux multiples visages à la fois parlé, dansé et dessiné.

RENCONTRE : Aurélie Exh (Autre «lieu»), Marina Ledrein (Réalisatrice), Sophie Noël (Autre lieu)

### Discussions animées entre entendeurs de voix

Le jeudi 13 février à 10h.  
Tristan Thil / 11 min / France / 2022

Au terme de schizophrène, ils préfèrent l'expression entendeur de voix. Deux fois par mois, ils se réunissent autour de Virginia. Elle a créé et anime un groupe de parole destiné à des personnes atteintes de ce mal réputé incurable et dont le seul nom incarne tous les fantasmes de la folie. Avec elle, ils racontent leur vie avec des voix dans la tête.

RENCONTRE : Christian Marchal (Autre lieu/Psymages), Tristan Thil

### Thelonious Monk, sculpteur de silence

Le vendredi 14 février à 20h.  
Spectacle d'Eric D'Agostino, mis en scène par Guy Theunissen avec Paolo (guitare), Michel Mainil (saxophone), Patrick Wante (batterie) et Eric D'Agostino (contre-basse) / Belgique / 2024

Une ode au silence, à la folie et à l'amour. Éric D'Agostino donne, pour la première fois, la parole à la star vénérée aujourd'hui par tous les jazzmen : Thelonious Monk, le pianiste qui n'a jamais parlé, celui qui s'est réfugié dans les silences de sa musique. Le spectacle raconte les difficultés pour un artiste hors norme de vivre dans un monde hostile à la folie et à la différence. Éric D'Agostino ose l'impossible, se mettre dans la peau de Monk, dans la voix et les doigts de celui qui a révolutionné la musique et le jazz et qui est considéré comme le père du beebop. Cette parole imaginaire de Monk dialoguera avec sa musique, ses compositions bouffonnes, fantasques, tordues, taquines... Le tout réarrangé par un quartet de passionnés de l'artiste et mis en scène par Guy Theunissen.

BORD DE SCÈNE

[Programme complet](#)

**Nouvelle publication :**  
**Arpentages photographiques**

📷 La 4ème publication des arpenteur•euse photographes est sortie 📷  
On cherche un lieu d'expo pour 2025, un endroit chouette à BXL pour exposer des images tous format et azymuth! Any idea?

D'ici qu'on trouve un lieu, vous pouvez jeter un à notre dernière production imprimée <https://www.autrelieu.be/.../arpentages-photographiques-4/>  
Les arpentages c'est une 20ème de photographes arpentant Bruxelles et ses marges, 2x mois pendant 1 an, + d'une 100ème de km parcourus, ~ 150k pas, des 1000ers de clichés capturés, – de 10% sélectionnés dans cet ouvrage de 72 pages, format 13x19cm, imprimé en 100 ex chez Click Click graphics confectionné à Bruxelles, en 2024.



Les arpenteur•euses photographes de cette 4ème édition : Audrey, Cécile, Delphine, Dimitri, Elisabeth, Ellen, Julie, Lamyae, Laurent, Laurence, Malik, Margaux, Marie-Stéphanie, Mohamed, Nicolas, Sanaë, Sara, Stéphane, V-100 et YA\_YA.

Pour plus d'infos sur les arpentages veuillez contacter  
[julie.guiches@autrelieu.be](mailto:julie.guiches@autrelieu.be)

Voir la publication des photos

## Nouveau compte mastodon

L'Autre "Lieu" à un nouveau compte sur le réseau social mastodon :

<https://mastodon.social/@autre lieu> ! ☺



### L'Autre "lieu"

5, rue de la clé, 1000, Bruxelles

Cet email a été envoyé à {{contact.EMAIL}}

Vous recevez cet email car vous vous trouvez sur les listes de diffusion de l'Autre "lieu".

Si vous souhaitez vous désinscrire, il vous suffit de cliquer sur le lien ci-dessous !

[Me désinscrire](#)